

les apôtres faire l'école mais prêcher; vous ne pourrez continuer cette entreprise et de plus vous n'avez pas de livres en cette langue.

Il se plaint dans sa lettre d'être obligé de biner pendant que M. Poiré est dans la Prairie du Cheval Blanc. Que dirait-il s'il fallait confesser tout le monde, catechiser, etc.? C'est ainsi que par une phrase, qu'il ne pèse pas en l'écrivant, il donne des idées singulières tantôt sur une chose tantôt sur une autre. S'il n'écrivait qu'à votre Grandeur, le danger ne serait pas grand, mais il écrit ainsi à beaucoup d'autres.

Pour moi, je l'aimerais mieux à son poste mais s'il y a moyen de l'envoyer à la Colombie, je ne m'opposerai pas à son départ. Il fera là des projets sans être contrarié. C'est un homme tout de feu et il croit que tout est fait parce qu'il a vu les gens qui lui ont donné de bonnes paroles. Je suis sûr, dit-il; mais j'ai vu souvent qu'il était loin du but qu'il croyait toucher. Vous voyez l'idée qu'il a de moi. Il s'imagina que je veux m'en défaire et que je ne peux le souffrir. Tout le monde lui a dit cette année que ce n'était pas vrai. Il en rabat un peu.

Il donne à entendre que je ne veux pas faire parcourir le pays par un missionnaire ambulante. Il n'en a jamais été question, mais j'approuve ce plan si la Compagnie veut s'en mêler. Quant au voyage de la Baie d'Hudson, je l'y ai envoyé deux fois pour faire trois ou quatre baptêmes. Cette mission ambulante est ce qui lui conviendrait le mieux.

Je ne peux rien dire sur le nombre de prêtres qu'il me faudra tant que je n'aurai pas reçu de réponse d'Angleterre. J'ai écrit au Curé des Cèdres avant que d'avoir reçu votre paquet. Je lui offre la mission de la Colombie. M. Belcourt l'ayant accepté, un jeune prêtre suffira avec lui. Il en faudra un pour le remplacer ou plutôt M. Thibault qu'il faudra donner aux sauvages de la Rivière Rouge. Je n'ai pas reçu de réponse de ce bon curé dont il ne sera plus question. Un jeune bien choisi pourra faire à la Rivière Rouge.

J'ai érigé aujourd'hui très solennellement le chemin de la croix. Samedi je donnerai la confirmation à la paroisse et probablement que mardi je traverserai à Yamachiche sans renoncer à Nicolet. M. Dumoulin, ici aujourd'hui, doit revenir pour la Présentation. Je partirai avec lui. Comme j'aurai l'honneur de vous revoir avant le printemps, il pourra être question encore de mes missions; tout est arrêté par le passage. Il faut pourtant compter sur le départ de deux. Il en restera un si la nouvelle mission manque. Je pense que dans tous les cas M. Chiniqui montera.

*A suivre*